

# Hommage à Pierre Bois

(par Michel Lespérance)

Le Dr Pierre Bois, professeur émérite de l'Université, est décédé le 30 septembre dernier.

Bachelier de l'Université Laval en 1948, il obtient son diplôme de médecine de l'Université de Montréal en 1953 et entreprend alors dans les laboratoires du professeur Hans Selye les travaux qui le mènent au Ph.D. en médecine et chirurgie expérimentales (1957). Les travaux post-doctoraux (1957-1958) sur la dystrophie musculaire, qu'il effectue dans le laboratoire de pathologie expérimentale du professeur Pierre Masson le conduisent tout naturellement à accepter un poste de professeur adjoint en histologie et embryologie à l'Université d'Ottawa.

L'Université de Montréal le recrute en 1960 à titre de professeur au Département de pharmacologie. En 1964, il devient professeur titulaire et directeur du Département d'anatomie. En 1970 il accepte le poste de doyen de la Faculté de médecine, poste qu'il occupera pendant trois mandats jusqu'en 1981. Il s'agit d'une période où la faculté connaît des transformations très importantes alors que l'expansion du corps professoral et surtout le développement des activités de recherche, retiennent toute l'attention du doyen Bois.

C'est au début de son décanat qu'entre en vigueur le nouveau programme de formation des médecins sur cinq ans. Il se compare avantageusement à ceux de facultés de médecine américaines. Il vise à assurer un équilibre entre l'enseignement des matières fondamentales et une initiation aux sciences cliniques dès les premières années d'études. Dès le premier mandat du doyen Bois, le poste de vice-doyen aux études est créé ainsi que le comité du programme, responsable de la coordination des trois phases du programme de médecine. L'une des réalisations majeures du doyen Bois fut d'impliquer les professeurs dans l'élaboration et l'évaluation des programmes d'études. Les années du décanat Bois furent également celles de la prise en charge de la formation postdoctorale (internat et résidence) et de la négociation avec les hôpitaux universitaires de nouveaux contrats d'affiliation ainsi que celles d'un accroissement marqué des activités de recherche et de formation aux études supérieures.

De 1981 à 1991, Pierre Bois assume les responsabilités de Président du Conseil de recherches médicales du Canada (CRM). Pour l'excellence et l'importance de ses réalisations, le professeur Bois a reçu plusieurs reconnaissances : membre de la Société royale (1974), officier de l'Ordre du Canada (1994) et officier de l'Ordre national du Québec (1996). Parallèlement, la France le nomme Chevalier et Officier des Arts et des Lettres de l'Ordre national du Mérite (1988) alors que plusieurs universités, dont Ottawa, Sherbrooke et McGill, lui décernent un doctorat honoris causa. Tenant compte des mérites exceptionnels du Dr Bois, l'Université lui confère le statut de professeur émérite en 1987.

Plusieurs d'entre nous ont connu le Dr Bois. C'était un homme intègre, doté d'une très grande intelligence et d'un sens de l'humour qui lui était caractéristique. Il était très respecté de toute la communauté scientifique et médicale. Pierre Bois a certes fait sa marque dans le domaine médical, tout autant par ses publications et par sa direction éclairée de la Faculté de médecine que par le rôle qu'il a joué au CRM.